5 Mayo 2007

la endencia —revista de análisis político—

Director

Francisco Muñoz Jaramillo

Editor general

Ángel Enrique Arias

Consejo editorial

Jaime Arciniegas, Augusto Barrerra
Jaime Breilh, Marena Briones, Carlos Castro
Galo Chiriboga, Eduardo Delgado
Julio Echeverría, Miryam Garcés
Luis Gómez, Ramiro González
Virgilio Hernández, Guillermo Landázuri
Luis Maldonado Lince, René Maugé
Paco Moncayo, René Morales
Melania Mora, Marco Navas
Gonzalo Ortiz, Nina Pacari
Andrés Páez, Alexis Ponce
Rafael Quintero Quintero, Eduardo Valencia
Andrés Vallejo, Raúl Vallejo
Gaitán Villavicencio

Coordinador editorial

Alvaro Campuzano

Diseño y diagramación

Fraktal – Francis Hernández

Fotografías

Archivo Ildis www.rafaelcorrea.com/galeria/index.php

Auspicio

ILDIS-FES

Av. Republica 500, Edif. Pucará Teléfono: (593) 2 250 9608 Quito – Ecuador

Edición y Distribución

Editorial TRAMASOCIAL Reina Victoria N 21-141 y Robles Edificio Proinco II, piso 6, Oficina 6B Teléfono: (593-2) 2 255 2936 Quito – Ecuador tramasocial@andinanet.net

Impresión

Gráficas Araujo 2471047 / 09 6012237

Los editores no comparten, necesariamente, las opiniones vertidas por los autores, ni éstas comprometen a las instituciones a las que prestan sus servicios. Se autoriza citar o reproducir el contenido de esta publicación, siempre y cuando se mencione la fuente y se remita un ejemplar a la revista.



© de esta edición: cada autor ISSN: 13902571 Mayo 2007

ÍNDICE

Editorial	5
ANÁLISIS DE COYUNTURA	
Orden, seguridad e institucionalidad en el gobierno de Correa Jorge León T.	7
Cien días intensos y eficaces de Gobierno Galo Chiriboga Zambrano	15
Perspectivas políticas tras los primeros días de gobierno Carlos Castro Riera	19
Cuatro lecciones de la consulta popular del quince de abril Pablo Ospina Peralta	25
UNASUR: la coordenada bolivariana Napoleón Saltos Galarza	30
'Acuerdo País': una opción ciudadana radical Fernando Cordero Cueva	36
La responsabilidad de ir juntos a la Asamblea Nacional Constituyente Norman Wray	40
ACTUALIDAD DE LAS IZQUIERDAS	
9 Reflexiones sobre la izquierda latinoamericana actual Julio Echeverría	42
'Posneoliberalismo' y 'neodesarrollismo': ¿Las nuevas coordenadas de acción política de la izquierda latinoamericana? franklin ramírez gallegos	51
El desafío de la unidad Juan Cuvi	57
Democracia y sociedad mundial: reflexiones desde la socialdemocracia Christoph Zoepel	62

Hacia un nuevo socialismo democrático	68
Xavier Buendía Venegas	
DEBATE SOBRE LA NUEVA CONSTITUCIÓN	
Las izquierdas y la constituyente	71
Francisco Muñoz J.	
Hacia una nueva inserción en el contexto global y regional Pablo Andrade	75
Hacia un nuevo esquema de regulación económica:	
re-definición del papel regulador del Estado Pedro Páez	80
Pobreza, inequidad social, empleo y desarrollo: propuestas para la constituyente Carlos Larrea	86
Encuentro Internacional "Experiencias Constitucionales en América Latina" Néstor Raúl Correa	92
La constituyente y la nueva constitución Julio Cesar Trujillo	98
Los retos de la próxima Asamblea Nacional Constituyente en torno a	
las definiciones del nuevo ordenamiento jurídico nacional Diego Pazmiño V.	103
Las mujeres ecuatorianas, la constituyente y la constitución Rocío Rosero Garcés	109
Una propuesta a la asamblea desde las mujeres autoridades locales Margarita Carranco	114
Propuesta de la Confederación de Trabajadores del Ecuador CTE	119

Hacia un nuevo socialismo democrático

Xavier Buendía Venegas*

I mundo contemporáneo es cualitativamente distinto al mundo de la segunda mitad del siglo XX. Actualmente el enfrentamiento tradicional entre los postulados de izquierda y de derecha ha desparecido, y ambas corrientes enfrentan un fenómeno distinto: el populismo anti-ideológico. Discursos mediáticos y una permanente retórica en contra de las formas y prácticas de las organizaciones políticas con mayor historia, han producido nuevas esferas de poder político y triunfos electorales mesiánicos de personajes que, sin la orientación de programa alguno, llevan adelante una acción ubicada entre la demanda ciudadana y la oferta utilitaria.

Como producto del debilitamiento institucional y de la ausencia de respuestas a las nuevas expectativas de la gente, en Ecuador los partidos políticos con fundamentos ideológicos han visto mermados y fracturados sus niveles de intermediación con el pueblo. Como consecuencia, han cedido espacios en los cuerpos colegiados de gobernabilidad democrática. Esto, por supuesto, al amparo de errores sistemáticos orientados a mantener el *status quo*, desdibujando la orientación que esas organizaciones debían tener.

Conscientes de esta problemática, los miembros del partido Izquierda Democrática, bajo la presidencia nacional de Andrés Páez (electo en elecciones internas el 27 de enero de este año)¹, celebraron un Congreso Ideológico durante los días 27 y 28 de abril. A este encuentro asistieron, en calidad de expositores magistrales, líderes y pensadores de la socialdemocracia internacional tales como Sergio Bitar (presidente del Partido por la Democracia de Chile y ex ministro de las administraciones de Ricardo Lagos y Salvador Allende), Rolando Araya (ex candidato a la presidencia de Costa Rica por el partido Liberación Nacional), Sergio Benito Osorio (delegado de Cuauthémoc Cárdenas, ex alcalde de México D.F. y ex candidato a la presidencia), Luis Ayala (secretario general de la Internacional Socialista), y Kai Burmaister (vicepresidente de la Internacional Socialista de Jóvenes).

La discusión, en la que participaron más de 700 personas acreditadas entre simpatizantes y afiliados, constituyó un espacio de construcción colectiva. Fue posible encontrar puntos de acuerdo y procesar diferencias a través del cuestionamiento de la trascendencia y justificación de la organización política. De este modo, se pudo escuchar a los jóve-

Los fines del Congreso Ideológico giraron entorno de la renovación y afirmación de los principios socialistas democráticos. Esto con la finalidad de retomar el liderazgo nacional, rescatando la práctica política del oportunismo y la improvisación, para construir un país con justicia social y libertad. Como resultado final, se esperaba manifestar al Ecuador, a Latinoamérica y al mundo las propuestas de una reformada y joven socialdemocracia.

Las conferencias magistrales, temáticas y las mesas de trabajo abarcaron el debate sobre los siguientes temas:

- Solidaridad y el desarrollo político de las naciones.
- Paso de la ética pública a la ética global.
- Correlatos entre principios ideológicos y acción política.
- Democracia como componente sustancial de los procesos de desarrollo.
- Calentamiento global.
- Transparencia en la gestión pública y la auditoria social.
- Ejercicio de la ciudadanía frente a la vulnerabilidad de sus derechos.
- Discusión Estado vs. mercado.
- Gobiernos seccionales y autonomías.

- Papel de las fuerzas armadas en la sociedad moderna.
- Regulaciones éticas de la tecnología biomédica.
- Reforma política (la nueva institucionalidad y la gobernabilidad).
- Rol de los partidos políticos frente al desarrollo.
- Cuidado de la salud en la sociedad del nuevo siglo.
- Equidad de género y sociedad.
- Sociedad digital, su desarrollo y acceso.
- Independencia científico-tecnológica de nuestras naciones.
- Educación y parámetros del subdesarrollo.
- Seguridad social como proceso solidario.
- Defensa del medio ambiente (recursos energéticos y naturales).
- Vulnerabilidad y desarrollo.
- Desarrollo y socialismo democrático.
- Minorías sexuales.
- Soberanía nacional.
- Rol del Estado frente al desarrollo.

En el transcurso de la discusión se pusieron de manifiesto algunos puntos centrales. Uno de ellos es que el desequilibrio entre actores políticos y sociales perjudica crecientemente a los ciudadanos más vulnerables. En relación a ello, la intensificación del proceso de globalización hace que decisiones cruciales y dramáticas queden totalmente ajenas del control público y social. También se señaló que el marco jurídico y político del Ecuador, en su despliegue de funciones, no garantiza el cumplimiento eficiente de derechos. Por otra parte, se dijo, con la polarización del conflicto ideológico entre los

 6

nes, a las mujeres, a las minorías y a todos los que coinciden o difieren con los principios de la social-democracia para construir, juntos, una propuesta y alcanzar compromisos con la misma. Particularmente, en el congreso se definieron posiciones frente a los nuevos temas que atañen a la humanidad: entre otros, el comercio internacional, el narcotráfico, el terrorismo, el fenómeno de la migración y el calentamiento global.

^{*} Secretario Nacional de Relaciones Internacionales de Izquierda Democrática.

¹ Nótese que la ID es la única organización política que ha entrado en este proceso para la elección de sus directivos.

alcances de lo público y lo privado, se pueden establecer los ejes vertebradores de la línea de acción política. Finalmente, se destacó que es importante ubicar y dar forma a modelos de manejo de la cosa pública que garanticen la práctica de la democracia en todos los estamentos sociales.

Adicionalmente, se examinó el rol de las Fuerzas Armadas. En los últimos episodios de la historia republicana, esta institución se ha convertido en un árbitro dirimente de las diferentes crisis. Ello señala la necesidad de definir cuál debe ser el papel que las Fuerzas Armadas deben cumplir frente a la sociedad.

La reforma política debe partir de una ruptura necesaria que provea respuestas sobre el manejo del poder y la toma de decisiones con protagonismo ciudadano. Como actores políticos hemos de operar en un cambio cualitativo que garantice la reconcepción de la democracia. Es indudable que como partido somos actores fundamentales en el planteamiento de soluciones a la complejidad de los problemas sociales y a las exigencias de mayor eficacia en el diseño e implementación de las políticas públicas. Sin abandonar los aspectos teóricos del desarrollo, hemos de convertirnos en voceros de la gente común, de la población ahora altamente politizada, abordando este desafío y superando falsos dilemas.

Temas como la equidad de género, la educación y los parámetros del subdesarrollo, la seguridad social como un proceso solidario, la vulnerabilidad y el desarrollo, las minorías y la discriminación, constituyen los pilares fundamentales sobre los

cuales generar un programa de acción social que enmarque y consolide, en la praxis política, al socialismo democrático. Todo esto fundamentado en el principio de igualdad que Rodrigo Borja define en su obra *Enciclopedia de la política* como "la descripción de las personas como seres equivalentes y sigue por darles las mismas oportunidades ante la vida". [Sic.]

El Congreso Ideológico de Izquierda Democrática permitió identificar los consensos renovados para sistematizar una propuesta que haga posible la actualización de nuestra Declaración de Principios, sin el abandono de nuestra matriz ideológica. Esto nos permite informar a todo el Ecuador y al mundo sobre nuestros nuevos alcances definidos por Andrés Páez en su obra *Socialdemocracia:* "Hemos adquirido una voluntad de actualización que renace, incluso si fuese menester de cambiar en lo necesario, sumada a una arraigada voluntad de servicio y entrega para construir una sociedad digna generando iniciativas para elaborar un proyecto real que en este caso es el de un partido político profundamente ideológico".

"Toda ideología es perfectible" ha dicho Rodrigo Borja, y bajo ese principio el partido desarrolló su Congreso Ideológico. Como remarca Andrés Páez, "la política es un acto de amor, de compromiso, de creación e imaginación". Por eso vamos a llevar adelante las acciones programáticas gestadas en este evento trascendental para profundizar nuestra relación con la gente y proponerle al Ecuador que sí es posible recuperar los sueños y las utopías desde el socialismo democrático.